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Die Ausſichten der Börſengeſetzreform
Das Börſengeſetz das dem Reichstag beim Wieder

uſammentritt vorgelegt werden ſoll beſchäftigt zurzeit die
uſtändigen Ausſchüſſe des Bundesrats Ueber die Geſtaltung

des Geſetzes wird in dieſen Tagen entſchieden Ob der
Geſetzentwurf allen berechtigten Anſprüchen der beteiligten
handelskreiſe genügen wird muß dahingeſtellt bleiben doch
ann mit einiger Sicherheit angenommen werden daß das
was vorgeſchlagen wird eine erhebliche Verbeſſerung
des gegenwärtigen Zuſtandes bedeuten wird

Es iſt aber keineswegs ſicher ob die Vorlage falls ſie
erhebliche Abänderungen des geltenden Börſengeſetzes bringt
im Reichstage Annahme finden wird Früher iſt auch die
Sozialdemokratie für die Beſeitigung der Mißſtände
die ſich für Handel und Verkehr aus dem unter agrariſchem
Einfluß zuſtande gekommenen Vörſengeſetz ergaben ein
getreten wie ſich aus den Ausführungen ſozialdemokratiſcher
Vertreter im Reichstag nachweiſen läßt Jetzt hat es nach
der Haltung der ſozialdemokratiſchen Preſſe den Anſchein
als ob die Sozialdemokratie der geplanten Reform Schwierig
keiten machen wird um zu verhindern daß das Zuſtande
kommen der Reform als ein Erfolg auf das Konto der
Blockpolitik geſetzt wird Auf der anderen Seite iſt zu er
warten daß verſchiedene Vertreter der Rechten die als
extreme Agrarier unbelehrbar und unbekehrbar ſind
ebenfalls gegen das Börſengeſetz ſtimmen werden Die
agrariſche Preſſe gefällt ſich nach wie vor in Angriffen auf
die Börſe und den Börſenverkehr und behauptet allen Er
fahrungen zum Trotz daß das Börſengeſetz ſich bewährt hat
und keine Abſchwächung ſondern eher eine Verſchärfung der
verkehrs feindlichen Beſtimmungen des Geſetzes erforderlich
ſei In Wirklichkeit liegt die Sache ganz anders Die Börſe
iſt ein Markt wie andere Märkte eine Verſammlung von
Individuen die an Handelsgeſchäften in beſtimmten
und gleichartigen Objekten regelmäßig Anteil nehmen
Je mehr man einen ſolchen Markt ſich ſelbſt über
läßt deſto freier wird er ſich entwickeln können Der
Markt muß auch ſeine beſtimmten Rechte haben daher
das Wort Marktrecht Nun iſt die Börſengeſetz
gebung gekommen und hat nach zweierlei Richtung in dieſen
Markt eingegriffen Einmal indem man einem Teil der
daſelbſt zur Vollziehung gelangenden Geſchäfte die Rechts
verbindlichkeit nahm und zweitens indem man die Umſätze
des Marktes mit hohen Sporteln belegte Die Mittel waren
durchaus probat ſchon ein jedes für ſich hätte genügt den
Markt kraftlos zu machen und kraftlos iſt er geworden
Die Bedeutung des Berliner Börſenmarktes iſt ſowohl im
Inlande wie ſpeziell auch für die internationalen Beziehungen
erheblich geſunken Als Beweis dient in erſter Linie der
erſchreckend niedrige Stand unſerer Staats und kommunalen
Anleihen Es iſt geradezu bedrohlich wenn man verzeichnen
muß daß die Emiſſionen unſerer Staatsanleihen faſt
immer Mißerfolge ſind und man wagt kaum an den Fall
zu denken daß unſer Vaterland im Kriegsfall an die
Börſenmärkte von Berlin Frankfurt Hamburg uſw
appellieren müßte Die Machtſtellung Deutſchlands die ſich
in militäriſcher induſtrieller und kommerzieller Beziehung
mit der jedes anderen Landes vollwertig meſſen kann zeigt
an der ſehr wichtigen Stelle der Börſenmärkte eine nicht
zu verhüllende Schwäche Der Kurs der italieniſchen
Staatsfonds iſt bereits höher als derjenige der deutſchen

38 Proz italieniſche Rente notiert jetzt über 103 Proz
von demjenigen der ſpaniſchen Rente trennt uns nur noch

ein geringer Abſtand da unſere 4proz ſtädtiſchen und ſtaat
lichen Fonds jetzt bereits unter dem Pari Kurſe weggegeben
werden müſſen
Es unterliegt keinem Zweifel daß die geſchaffenen Geſetze

die Schuld an dem Verfall der deutſchen Börſe tragen und
daß ſie gründlich revidiert werden müßten Wenn man
nichts Beſſeres weiß muß man zum mindeſten mit dieſer
Reviſion die Probe machen Das werden ſich hoffentlich die
verſtändigen Elemente der konſervativen Partei die nicht die
vom Reichskanzler erwähnten Scheuklappen tragen die alſo
nicht geblendet oder verblendet ſind vor Augen halten

Deutſches Reich
Hof und Perſonalnachrichten

Der Reichskanzler übernimmt am Dienstag wieder
ſeine Amtsgeſchäfte in Berlin

Herzogin Wera von Württemberg Großfürſtin von
Rußland iſt in Begleitung des Hofmarſchalls von Viſcher
Jhingen in Berlin eingetroffen

Der Attaché der preußiſchen Geſandtſchaft in Dresden Graf
v Perponcher wurde von ſeinem Poſten abberufen

Der in Potsdam im Ruheſtand lebende Generalleutnant
c Hermann v Radecke vollendet morgen ſein 80 Lebens
jahr

Die Kaiſerfahrt nach England
Mehrere engliſche Zeitungen melden der Magdeb Ztg zu

folge Fürſt Bülow werde den deutſchen Kaiſer nicht nach
London begleiten Dieſe Aenderung des Programms führt man
in London vielfach auf den früher erwähnten unfreundlichen
Artikel der Times zurück

Amtlich wird beſtätigt daß ſich folgende Herren in der Be
gleitung des Kaiſers auf ſeiner Englandreife befinden werden
der Chef des Zivilkabinetts von Lucanus Graf Hülſen
Häſeler Admiral von Senden Bibran und Generaladjutant
Exzellenz von Löwenfeld

Der Gemeinderat von Weſtminſter hat die Ausſchmückung
der Straßen beſchloſſen durch die der Deutſche Kaiſer
und die Kaiſerin bei ihrem Beſuch der Guildhall fahren
werden Gleichzeitig wurde beſchoſſen den Majeſtäten eine
Adreſſe zu überreichen

England und Dentſchland
Ein Artikel der Morning Poſt beſpricht dem Hann Cour

zufolge einen Aufſatz der Edindburgh Review über die Bagdad
bahn Darin heißt es Die Engländer haben die moraliſche
Rechtfertigung ihrer Reichspolitik eben darin geſehen daß ihre
kolonialen Beſitzungen ſofort der Ziviliſation erſchloſſen wurden
Auf dieſelbe Politik kann aber auch die Kolonialpolitik anderer
Länder Anſpruch erheben weshalb alſo ſollte nicht auch Deutſch
land das virtſchaftliche Gedeihen Kleinaſens und Meſo
potamiens wiederherſtellen wollen Das iſt die Frage
welche ſich die Edinburgh Review ſtellt und zwar wie die

Morning Poſt betont mit Recht Die franzöſiſche Kolonial
politik iſt ſeither von England anerkannt worden weshalb
alſo nicht auch diejenige Deutſchlands Daskonſervative Blatt empfiehlt das Problem der deutſch engliſchen
Beziehungen von dieſem Geſichtspunkte aus zu betrachten und es
gibt zu daß die Reibereien der letzten Jahre von einer Ueber
ſpannung des Nationalgefühls herrührten Der Artikel iſt ſchein
bar beeinflußt worden durch die jüngſten Angriffe der Times
auf Deutſchland die heute auch vom Daily Graphic verurteilt
werden Damit hat faſt die geſamte Londoner Preſſe gegen das
Hetzblatt Stellung genommen

Landtag des Königreichs Sachſen
Ueber die Einverleibung der Leipziger Vororte

haben die Landtagsab geordneten Dürr Brückner und Enke in

gegenüber 318,069,669 M

r

tag den 18 Oktober 1907

der Zweiten Kammer des ſächſiſchen Landtags eine Interpellation
gngebracht Dem ſächſiſchen Landtage iſt eine Vorlage der
Regierung zugegangen die die Geſtattung der Zulaſſung
von Mädchen an Gymnaſien Realgymnaſien Oberrcalſchulen
Progymngaſien und Realprogymnaſien des Landes fordert Eine
weitere Regierungsvorlage beantragt die Errichtung von Ob er
realſchulen in Sachſen Der neue ſächſiſche Etat
für 1908/09 iſt dem Landtage zugegangen Er ſchließt in Ein
nahme und Ausgabe mit je 344,864,639 M pro Jahr ab

068 des Voretats Der Rechenſchafts
bericht für 1904/05 der dem Landtage gleichfalls zuging ergibt
einen Ertragsüberſchuß von 41,708,17 M

Beendigung des Parlamentskonflikts in Bayern
Die bayeriſche Zentrumsfraktion hat wie aus München ge

meldet wird die Anfrage der Liberalen wegen der Aeußerungen
des Abg Lerno die zu dem parlamentariſchen Konflikt mit der
Androhung des Rücktrittes der Liberalen von den parlamen
tariſchen Ehrenſtellen geführt haben in einer Weiſe beantwortet
daß die beſtandenen Differenzen als erledigt be
d werden können Nähere Mitteilungen bleiben ab
zuwarten

Die ſozialdemokratiſche Wahlrechtsreſolution
die in der Berliner Bebelver ſammlung angenommen wurde
lautet wie folgt Die Verſammlung legt entſchieden Verw a h
rung ein gegen die Unterſtellungen die der Abgeordnete Baſſer
mann und Genoſſen auf dem Parteitag der nationalliberalen
Partei in Wiesbaden in bezug auf die politiſche Haltung der
Sozialdemokratie ſich erlaubten Die Ausführungen der einzelnen
Redner und die Reſolutionen die der nationalliberale Parteitag
annahm zeigen daß die nationalliberale Partei trotz
aller Verſicherungen ihres Liberalismus noch im reaktio
mären Fahrwaſſer ſteuert Jnsbeſondere haben die Ausfüh
rungen der betreffenden Redner über die Wahlrechtsreform in
Preußen gezeigt daß die nationalliberale Partei dem preußiſchen
Volke und ſpeziell den preußiſchen Arbeitern ein politiſches Recht
vorenthalten will das bereits die geſamten ſüddeutſchen Arbeiter
lür die Wahlen zu den Landtagen beſitzen Die Verſammlung
brandmarkt dieſes Verhalten der nationalliberalen Partei als
volks und arbeiterfeindlich als eine ſchnöde Ver
drehung des Grundſatzes der preußiſchen Rechtsgleichheit auf die
die Arbeiter Preußens el ve Anrecht haben wie die
Arbeiter jedes anderen Landes

Da ferner die preußiſche Regierung und ſpeziell der Miniſter
präſident Prenßens der Reichskanzler in bezug auf die preußiſche
Wahlrechtsreform ähnliche Anſichten haben wie die Redner auf
dem natfonalliberalen Parteitag ſo erklärt die Verſammlung daß
dieſes Verhalten des Reichskanzlers in unlöslichem Wider
ſpruch ſteht zu der ſeinerzeit von ihm gebrauchten Redewendung
Preußen in Deutſchland voran und ebenſo in ſchneiden
dem Widerſpruch ſteht zu ſeiner Aeußerung in dem ſogenannten
Silveſterb rief an den Präſidenten des Reichslügenverbandes
wonach der deutſche Arbeiter der gebildetſte Arbeiter der Welt
ſein foll alſo auch der politiſch reifſte iſt Die Verſammlung
muß alſo nach dem Verhalten des Reichskanzlers in der preu
ßiſchen Wahlreformfrage annehmen daß die erwähnten Aus
ſprüche leere Redensarten ſind denen keinerlei Bedeutung beizu
meſſen iſtDe Verſammlung verlangt nachdrücklichſt für die Wahlen zum

preußiſchen Landtag die Einführung des allgemeinen gleichen
direkten und geheimen Wahlrechts für alle über 20 Jahre alten
Staats angehörigen auf der Grundlage von Verhältnis
wahlen wobei ſie von dem Grundſatz ausgeht daß wo Pflich
ten ſind auch Rechte ſein müſſen und daß nur eine Regierung
die auf Klaſſenherrſchaft beruht den Staatsongebörigen die ſelbſt
verſtändlichſten Staatsbürgerrechte verweigern kann

Die fozialdemokratiſchen Jugendorganiſationen
Jm Hochverratsprozeß Liebknecht iſt viel die Rede geweſen

von den ſozialdemokratiſchen Jugendorganiſationen in denen die
jungen Leute zur Gegnerſchaft gegen den heutigen Staat und

Pferuillevon
Die Sprache der Schwärmerzeik

In einem kürzlich erſchienenen Heft der Stu nden mit
Goethe veröffentlicht der Herausgeber Wilhelm Bode
einen feſſelnden Artikel über die Sprache der Schwärmer
n aus dem wir im folgenden einiges wiedergeben Selbſt
eim Leſen der Briefe Goethe an Frau von Stein in
enen immer wieder von Liebe die Rede iſt in denen das

bertraute Du mit dem vorgeſchriebenen Sie wechſelt und
Verliebte Bänder Schleifen und Weſten von der Ge

erkex begehrt muß man immer deſſen eingedenk bleiben
aß dieſe Briefe um 1780 geſchrieben ſind und man muß

rit Sprache jener Zeit kennen um den Wert der Worte
t zu bemeſſen Es iſt bezeichnend daß man damals
g Freundſchaft auszudrücken ſogleich von Blutsverwandt
h ſprach daß es alſo recht raſch Bruder Schweſter

hohe und Sohn hieß Der junge Herr von Kalb
tie Goethe in den erſten Novembertagen 1775 nach

ging ab und lernte dabei des Dichters Eltern kennen
ine Briefe vom 16 Mai 1776 nennt er ſie darauf
Er Liebſten Eltern und unterzeichnet ſich als ihr treuer
re n Es war vermutlich der einzige Brief den dieſer

Fremd a n an ſeine liebſten Eltern richtete denn ſeine
ndſchaft mit ſeinem Bruder Goethe hatte keinen
d Beſtand Frau Aja aber hatte mindeſtens zwei

er e ſolcher und beſſerer Adoptivſöhne Auch Wieland

teriſt Jüngling mehr war Charakif gehörte zu ihnenie h iſt ſodann das Durcheinanderwerfen von Du und
ehr eder Anrede Heute bedeutet der Uebergang zum Du
lie damals war man ſehr raſch zum Duzen bereith ger abei das Sie nicht immer alen un ein Bei
April ben Herder und Karoline Flachsland waren ſeit
zärtlich i heimlich verlobt aber in ihren Briefen wie

e auch waren wechſelten ſie bis zur Hochzeit

Du und Sie ab Und man kann kaum ſagen daß das Du
herzlicher gemeint ſei als das Sie Noch iſt zu be
merken wie ſehr zärtliche Ausdrücke damals die Feund
ſchaft zwiſchen Männern und Frauen eingab eine Freund
ſchaft die oft nur ein bloßes gegenſeitiges Wohlgefallen
nach erſtem oberflächlichen Kennenlernen war Herder war
als Bräutigam in Göttingen um die Bibliothek zu benutzen
Dabei freundete er ſich mit dem großen Philoſophen Heyne
und deſſen Frau Thereſig an Thereſia war die beſte
Gattin und Mutter dabei eine Freundin der ernſten Poeſie
Jch habe Klopſtocks Oden mit ihr geleſen ſchreibt Herder

an ſeine Braut wir haben unſere Exemplare gewechſelt
ſie hat nur einige Worte geſprochen Als Herder in Bücke
burg zurück war bat er ſie um Briefe Wir haben alle
drei ſo wenig oder gar keine Stunde genoſſen unſer Um
gang iſt ſo ſehr Taumel der erſten Empfindung oder ver
wirrtes Anſtaunen geweſen für das alles dünkt mich iſt
der Briefwechſel ſo gut Wenn ich s dahin bringen
könnte immer in Jhrem und Jhres lieben guten beſten
Mannes Umgange in meinen Gedanken zu leben was
dünkt mich könnte aus mir werden Und die Heynin
legt dem Briefe ihres Mannes u a folgende Zeilen bei
Schöne Seele Sie waren es meinem ſchuldig

daß Sie in den erſten Stunden Jhrer Rückreiſe an mich
dachten und es mir ſagten Sie begegneten meiner Er
wartung denn welch ein Bild von mir haben Sie ſich ein
gedrückt Welche Ströme von heißen Empfindungen durch
laufen meine ganze Seele wie ſchätze ich jeden Augenblick
den ich unter Jhren Augen zugebracht Ich habe
Sie geſehen nnd es überſtrömt mich eine Fülle von
freudigen ſüßen Empfindungen Sie verſtanden meine
Tränen indem Jhre ſchmelzende Stimme die harmoniſchen
Worte Klopſtocks in mein ganzes Weſen ſenkte O könnte
ich Sie noch einmal hören Urteilen Sie ob Sie
meiner Seele teuer ſind Sie mit aller männlichen Stärke
des Geiſtes mit allem Feuer eines jungen und blühenden Her
zens alles ſcheint mir Gedanke an Jhnen alles Empfindung

Sie weckten meinen Geiſt wieder auf Sie kennen mich
nur aus Viertelſtunden aus Fragmenten O daß Sie mein
ganzes Leben und alle innerſten Gedanken durchſchauten
Erſt ein halbes Jahr ſpäter ſchreibt Thereſia den nächſten
Brief da Herders Antwort ihr zu kühl geweſen war Be
ſinnen Sie ſich es war eine trübe feindſelige Stunde in
der Sie meinen Brief erhielten Mein Brief kam ganz von
meinem Herzen und ich bin immer ſtolz auf dieſes fühlbare
und liebende Herz Wollen Sie zweifeln Ach ich fühle
vielleicht nur zu gut die ganze Situation Jhrer ſchönen Seele
Jhre fatale Verfaſſung d h Herders Lage in Bückeburg
ich fühle alles was um Sie iſt Jch wollte Sie gern aus
dieſem unfühlenden undenkenden Schwarm in unſere treuen
offenen Arme reißen Umſonſt dieſe offenbare Unmöglich
keit einen Herder bei uns zu haben mit ihm Vergnügen
und Unluſt zu teilen ſeine geliebte Hälfte zum Teil zu er
ſetzen ihm wenigſtens alle Tage einmal zu ſagen daß ich
ihn zärtlich liebe Was war ich bei dem ſanften Druck
den meine Hand der Jhrigen gab Jhr Handkuß war Eis
gegen meine ſich ſelbſt bewegende Hand Und nun bin ich
rückhaltend Mein Brief iſt ein Scheidebrief die Welt iſt
jämmerlich die Menſchen genug Undankbarer Gab
Jhnen die Vorſicht Vorſehung in dieſer jämmerlichen Welt
umſonſt ſolche Seele ſolche Herzen wie Jhre Karoline

lachsland wie die meinige und meines Heynens Seele iſtWenn Sie auch nur dieſe drei beſäßen Herder ſage mir

wenn Du ihren Wert und Gefühl recht erwägſt iſt Dein
Herz ungeliebt Uns Heutige kennzeichnet es daß ſelbſt
das Austauſchen der Ringe am Altar aus der Mode kommt
Unſere Vorfahren zu Goethes Jugendzeit ſchwelgten in
ſolchen ſinnlichen Zeichen ihrer Gefühle und ihrer freiwilligen
Gebundenheit Nach zwei Stunden Bekanntſchaft erbat man
von einem angenehmen Mädchen bereits Locke oder Schleife
und ſie gab es mit zärtlicher Träne her Dieſe Proben
zeigen wie ſehr man die Ausdrucksweiſe einer vergangenen
Zeit kennen muß wenn man ihre Freundſchaften und ihre

iebſchaften bewerten will C K
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ſehr eilig mit der Abſtimmung und überſah es auch da
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intäriſchen Einrichtungen erzogen werden Derartige
S drien deſſehen ſchon längere Zeit eine

nationale Verbindung der ſotfoldemokratiſchen Jugend
organiſationen kam aber erſtzingeiäh o en hen

Anregung der Den ennene die P welegenbeit des letzten a
kratiſchen Parteitages gemacht worden iſt dehnte ſich d 3
demokratiſche Jngendbewegung aus über Deuntſchland Deutſch

ben Ungarn Frankreich Velgien Holland

Oeſterreich t gienGroßbritannien Bulgarien Schwedene e Sekene Am ſtärkſten iſt die ſozial
demokratiſche Jugendorganiſation in Schweden dort arme
rund 17,000 Mitglieder an dann folgt Belgien mit 18,000 Mit

Ungarn fallen 8000 auf Deutſchlandgliedern auf Oeſterreich ſierte Sozialdemokraten in Jtalien wurdee w 3000 Ppeyetet in Großbritannien mit 3200
ller ſozialiſtiſchen Jugendorganiſationen iſte erehtzerien Kaggbe die Bekämpfung des Militarismus

nebendei wird zum Teil auch noch als Zweck angegeben Ver
breitung von Bildung und Lehrlingsſchutz Als die älteſte ſozial
demokratiſche Jungendorganiſation kann der im Jahre 1886 ge
gründete Rekrutenverein in Gent gelten der ſchon im Jahre
i887 ein Flugblatt herausgegeben hat in dem die Neu
eingezogenen gegen die militäriſchen Einrichtungen beeinflußt
werden Jn ganz Belglen werden jährlich ein paar hundert
tauſend Fingblätter unter den jungen Lenten verteilt Dieſe
Agitationeweiſe unter den jungen Burſchen vor Eintritt in das
Militärleben wird in dem von der Leipziger Volkszeitung
herausgegebenen Bericht über die internationalen Jugend
organſſationen als vorbildlich gelobt Jn Deutſchland haben wir
zwei Organiſationen jugendlicher Sozialdemokraten Die Ver
einigung der freien Jugendorganiſationen in Berlin und den
Verband junger Arbeiter Deutſchlands in Mann heim Die
deutſchen Vereinigungen beſtehen erſt ſeit drei Jahren Zu
ihren eifrigſten Förderern namentlich in Norddeutſchland gehört
der ſoeben verurteilte Liebknecht

Der Streit um Karl Peters
rlage von Karl Curtius in Berlin wird dieſer Tage

S Zur Erwerbung von DeutſchOſtafrika ein Buch
Lon Dr Joachim Graf Pfeil erſcheinen Das Buch des außer
Dr Peters einzigen noch lebenden Mitaliedes der denkwürdigen
deutſchen Oſtafrika Expedition von 1884 will eine Ergänzung
und vor allem eine Verichtigung jenes Buches ſein in dem vor
Johresfriſt Karl Peters ſelbſt die Gründung von Oſtafrika ſo
erzählte daß das Ergebnis für jeden Leſer die Ueberzeugung war
Peters und nur ihm allein habe Deutſchland den Erwerb und
Beſitz Oſtafrikas zu verdanken Seine Begleiter und Mitarbelter
ſpielen in ſeiner Darſtellung eine Rolle nur als Werkzeuge ſeines
ſouveränen Willens einzelnen zollt er Anerkennung anderen
dagegen und darunter auch dem Grafen Pfeil ſcharfen Tadel
Dem Grafen Pfeil erſchien es nach ſeinen eigenen Worten als
ein Gebot der Selbſtachtung dieſer in ſeinen Augen falſchen
und ſogar verleumderiſchen Darſtellung mit einer eigenen Dar
ſtellung entgegenzutreten die bei aller Anerkennung von großen
und größten Verdienſten Peters doch deſſen Werk nur als
einen Teil und zwar nicht immer als den beſten
und entſcheidenden Teil an dem Geſamtwerke der Er
werbung Oſtafrikas zu erweiſen verſucht und demgemäß auch
den Dank des deutſchen Volkes gerechter auf ſeine Mitarbeiter
zu verteilen anſtrebt

Ueber die Vergangenheit des Herrn Dr Peters der die
Zwiſchenpauſen in den diverſen Prozeſſen die er gegen ſeine
Beleidiger angeſtrengt bat durch Vorträge über das von ihm

entdeckte Land Ophir ausfüllt äußert ſich auch ein früherer
böberer Beamter der Kolonialabteilung v in einem
Organ der alldeutſchantiſemitiſchen Richtung das was be

ſonders bezeichnend iſt dieſe Zuſchrift ohne Kommentar
wiedergibt recht abfällig Wir leſen nämlich im Hammer

Peters hat nicht das oſtafrikaniſche Küſten
land erworben wie tüchtig und erfolgreich er auch dabei
mit gewirkt hat Seine Behauptung daß er uns Uganda zu
gebracht hätte iſt falſch Dort herrſchte Emin Paſcha
der es dem Reiche vermachte Peters Zug dorthin geſchah
gegen Bismarcks Willen da über das Schickſal Ugandas
nur in Berlin entſchieden werden konnte Peters Unternehmen
war daher politiſch ein belangloſes Abenteuer das die
Verſtändnisloſigkeit des ſich leicht überhebenden Mannes be
weiſt Peters mußte als Beamter entlaſſen werden
weil er wahrheitswid rig unter bewußter Verſchweigung
kritiſcher Tatſachen berichtet hatte das ſchlimmſte Ver
gehen eines Beamten das ihn unmöglich macht

Alles andere halte ich für unbeträchtlich obwohl das Ueber
menſchentum der Würde eines Reichsbeamten nicht entſpricht
Jch habe als junger Diplomat der Kolonialableilung vermleden
ſeine perſönliche Bekanntſchaft zu machen da ſein geſellſchaft
liches Auftreten in Berlin wohl mehr afrikaniſchen Sitten als
der Zurückhaltung des höheren Beamten entſprach Man ſah
ihm damals viel nach Seine Berliner Scherze hätten ihn
ſonſt in jener Zeit ſchon unmöglich gemacht Jch rede
lediglich von Berlin und dem damaligen Peters Jch war mit
dem damaligen Geſandten Kettler und dem Gouverneur
Schuckmann als näheren Amtsgenoſſen einer Meinung
deren Tüchtigkeit und Urteilsfähigkeit nicht zu bezweifeln iſt
Schon damals ſtellte ſich Peters als Eroberer Oſtafrikas hin
was uns höheren Beamten der Kolonialabteilung da wir die
aktlichen Vorgänge kannten höchlichſt mißfiel

Kolbs Antwort
auf Bebels Angriff iſt recht zahm ausgefallen Er ſchreibt im
Karlsruher Volksfreund

Wenn man in dieſem Falle ſchon von Rücken und Nacken
feſtigkeit reden will ſo gebörte unſeres Erachtens zum Fern
bleiben von dieſem Begräbnis nicht die Spur von Nacken
feſtigkeit Schon eher könnte man dieſes Wort für den
umgekehrten Fall anwenden denn daß die Haltung der
Genoſſen Frank und Kolb nicht ohne Widerſpruch bleibt und
von beſonders liebenswürdigen Parteigenoſſen zum Anlaß
perfönlicher Verdächligungen und Beleidigungen genommen
würde war vorauszuſehen Trotzdem von dieſem Menſchen
recht Gebrauch zu machen und das zu tun was man als
menſchlich gerechtfertigt und tapfer hält dazu gehört Nacken
feſtigkeit Jm übrigen mag es auffallen daß die Genoſſen
Frank und Kolb eine wahre Flut von Angriffen und Verdäch
tigungen über ſich ergehen laſſen müſſen während z B die
Beteiligung des Genoſſen Geck und die Beteiligung der heſſi
ſchen ſozialdemokratiſchen Landtagsfraktion an der Gratulatlions
adreſſe anläßlich der Geburt eines Thronfolgers von der
Parteipreſſe kaum beachtet wurde

Darin ſcheint der Vorwurf zu liegen daß man im Lager des
Vorwärts und der Leipziger Volkszeitung mit zweilerleiMaß meſſe je nachdem ein Parteigenoſſe zu den Radikalen ge

Geck und Ulrich oder zu den Reviſioniſten wie Frank
und Kolb

Das Keſſeltreiben gegen die Genoſſen Kolb und Frank wird
übrigens in Berlin von den Angehörigen der Sozlaldemokraten
nicht allgemein gebilligt Jn elner Verſammlung der ſozial
demolratiſchen Organiſation des dritten Berliner Reichswahl W
kreiſes ſtimmten mehrere Genoſſen darunter auch der Reichstags
abgeordnete Heine gegen den von der Bezirksführer Konferenz
geſtellten r der folgenden Wortlaut hatte Die Partei

enoſſen proteſtieren auf das ſchärſſte gegen die Tellnahme der
adiſchen Genoſſen Kolb und Frank an der Leichenfeier des

badiſchen Großherzogs Derx Leiter der Verſammlung 7 es

zu dieſem Punk t der Tagesordnung zum Wort genſeldet
ite Jufolgedeſſen fand überhaupt kelne Diskuſſion ſtatt und

en

Heine E

dem Abg Heine blieb nichts weller übrig als nachher feſtzue inzugeſtehen und dadurch ihre ſchädlichen Folgen zu vermeiden

ſtellen daß wenn er zum Wort gekommen wäre gezelat habenwürde weshalb er ich ſür verpflichtet hielt gegen die Reſolution

zu ſtimmen

Das Scherbengericht gegen die ſozialdemokratiſchen
Schwerverbrecher Kolb und Frank wird am Sonntag abge
hallen werden Der Vorwärts meldet Am kommenden
Sonntag werden Landesvorſtand und Landtagsfraktion in Karl s
ruhe zuſammentreten und ſich mit der Beteiligung ſozialdemo
kratiſcher Landtagsabgeordneter am Leichenbegängnis des Groß
herzogs beſchäftigen Ob Herr Geck ſchon den Galgen für die
böſen Genoſſen beſtellt hat

Das Stenerprivilen der Staatsbeamten
Zu der Frage des Steuerprivilegs der Staatsbeamten die an

geblich ſo geregelt werden ſoll daß den Gemeinden die infolge
des Privilegs ihnen entgehende Steuerſumme aus Staatsmitleln
erſetzt wird melden jetzt verſchiedene Blätter daß bisher nur
vertrauliche Beratungen über die Angelegenheit ſtattgefunden
haben Zu der Ausarbeitung eines Geſetzentwurfs ſel es noch
nicht gekommen

Der Verband der rheiniſch weſtfäliſchen Preſſe
Die Hauptverſammlung des Verbandes der rheiniſch weſt

fäliſchen Preſſe iſt am verfloſſenen Sonntag in den Räumen des
Rathauſes in Elberfeld abgehalten worden und etwa 100
Redakteure aus den beiden Provinzen nahmen an ihr teil Jm
Namen der Stadt entbot Oberbürgermeiſter Funk den Will
kommengruß Die Beratungen des Verbandstages beſchäftigten
ſich hauptſächlich mit der ſozialen Sicherung der Redakteure
worüber der Direktor der Penſionsanſtalt deutſcher Journaliſten
und Schxiftſteller in München Georg Schaumberg und der
Geſchäftsführer der Penſionskaſſe des Anguſtinusvereins zur
Pflege der katholiſchen Preſſe Dr Weilbächer Vorträge
hielten Bei der ſich an die Vorträge ſchließenden gründlichen
Ausſprache herrſchte Einſtimmigkeit darüber daß beim Zuſtande
kommen der Penſionsverſicherung für die Privatbeamten der

Verſicherungs zwang auf die Redakteure ausgedehnt werden
müſſe und ebenſo einſtimmig vertrat man die Anſicht daß die
beſtehenden privaten Verſicherungskaſſen als Erſatz der ſtaat
lichen Verſicherung betrachtet werden müſſen wenn ihre Leiſtungen
den vom Staat zu gewährenden gleichkommen Eine in dieſem
Sinne lautende Entſchließung wurde angenommen Nachdem
der Vorſitzende des Verbandes Redaktenr Stoffers Düſſeldorf
den Jahresbericht erſtattet hatte aus dem mitgeteilt ſei daß die
Mitaliederzahl von 228 auf 250 geſtiegen iſt nahm man zur
Reform des Nachrichtendienſtes eine Entſchließung an
in der es u a heißt Die Verſammlung begrüßt und unter
ſtützt alle Beſtrebungen die auf die Begründung eines ſowohl
dem Auslande als auch den Regierungen und Behörden gegen
über ungabhängigen und ſelbſtändigen Nachrichtendienſtes gerichtet
ſind Ein ſolcher Dienſt iſt für die dentſch nationalen Jntereſſen
ſür Jnduſtrie und Handel von der gleichen Wichtigkeit wie für
die Preſſe Eine weitere Reſolution beklagt die Recht
ſprechung über das Urheberrecht der es an jachverſtän
digen Gutachtern fehle und richtet daher wiederholt an den
Herrn Kultusminiſter die Vitte bei Freiwerden von Sitzen in
der königlichen literariſchen Sachverſtändigenkommiſſion aktive
Redakteure und Verleger deutſcher Zeitungen zu berufen und io
der Preſſe die ihr gebührende Vertretung ihrer Jntereſſen in
dieſer Körperſchaft zu ſichern Am 17 Oktober wird Herr
Schaumberg in Hannover einen Vortrag halten am 26 Oktober
wird er in Halle a S ſprechen

Allnemeine Mitteilungen

Die bayeriſche Expedition nach Zentralaſien
die der bekannte Forſcher Profeſſor Dr Merzbacher aus
München mit dem Prinzen Arnulf von Bayern dem
dritten Sohne des Regenten Mitte April d J angetreten hat
iſt im weſtlichen Tian Schan von Dondukel TDal nach
Narinkol gegangen Alle Reiſeteilnehmer erfreuen ſich
des beſten Wohlbefindens Von Narinkol aus tritt Prinz Arnulf
die Heimreiſe über Taſchkent an und wird bis Witte
Dezember in München wieder eintreffen Profeſſor Dr Merz
d verbleibt vorerſt noch in Zentralaſien zum Abſchluß ſeiner

rbeiten
Von der von der Chem Allg Zta gebrachten Meldung

über die Berufung des Breslauer Oberlandesgerichtspräſidenten
Vierhaus zum Nachfolger des in abſehbarer Zeit ausſcheidenden
Staatsſekretärs des Reich sjuſtizamtes Nieberding iſt in
den dem Präſidenten Vierhaus naheſtebenden Kreiſen nichts be

haus befindet ſich zurzeit auf einer Jnſpektionsreiſe
n Beuthen

Dem Schriſtſteller Brand ging jetzt die Anklage wegen
Beleidigung des Fürſten Bülow zu Die Anklage ſtützt ſich auf
den angeblichen Vorwurf der Homoſexualität des Fürſten
Für die Unrichtigkeit dieſer Behauptung ſind der Reichskanzler
ſelbſt und Gebeimrat Scheefer als Zeugen angeführt

An die Vorſtellung des Kronprinzen im Miniſterium
des Jnnern ſchloß ſich ein Vortrag des Univerſitätsprofeſſors
Otto Hintze über die Wandlungen des preußiſchen Staates vom
Territorialſtaat zum Großſtaat und über die Entwicklung vom
landſtändiſchen zum abſolutiſtiſchen und ſchließlich zum modern
konſtitutionellen Staat

Aus dentſchen Parlamenten
Jm preußiſchen Etat wird wie die Magdeb Zta

meldet für die Strecke Kottbus Görlitz im nächſtjährigen
Etat der zweigleiſige Ausbau gefordert Zur Unterſtützung
des niederen land wirtſchaftlichen Unterrichtsweſens
ſollen im preußiſchen Etat die Fonds verſtärkt werden Wie
verlautet wird im Etat die Einführung einer Pauſchalſumme für
die Dienſtreiſen der Kreisärzte und Kreistierärzte ge
fordert werden

Die Wohlmänner Erſatzwahl für den verſtorbenen Abge
ordneten v Kardorff der den Wahlkreis Oels Namslau
Großwartenberg vertrat iſt für 4 November die Abgeordneten
wahl für den 13 November angeſetzt worden

Der am 27 Oktober in Gera zuſammentretende Landtag
von Reus j L zählt nunmehr 12 bürgerliche und 3 ſozial
demokratiſche Abgeordnete

Induſtrie und Handel
T Wie die Alla Korr hört ſoll der Entwurf des

Börſenreformgeſetzes fertig ſein und im weſentlichen die
Intereſſenten befriedigen Eines aber ſei noch gänzlſch unklar
werde nämlich in dem neuen Entwurf das Verbot des
Terminhandels für Getreide aufgehoben oder nicht
Wenn uilcht alle Anzeichen trügten würde dies nicht der
Fall ſein Von ggrariſcher Seite ſel in letzter Zeit oft und
recht deutlich erklärt worden daß man an eine Erlaubnis des
Terminhandels für Bergweikspopiere nur dann gehen könnte
wenn wie Freiherr v Zedlitz ſich ausdrückt jede Rückwirkung
auf den Getreidehandel ausgeſchloſſen werde Wenn auch nach
dieſen Auslaſſungen die Abſchaffung des Terminhandels für
Getreide wenig Ausſicht haben möge ſo folge daraus doch noch
kelneswegs daß nun etwa die Liberalen vom Getreide kein

ort mehr reden ſollten und ihre Forderungen auf die Berg
werkspapiere beſchränken müßten Durch eine ſolche Taktik
würde die ſachliche Se um die es ſich handelt nur verdunkelt
werden denn die Sache liege doch ſo daß die A rarier die jabekanntlich nicht dumm ſeien längſt eingeſehen doben müßten
daß das Verbot des Terminhandels für Getreide auf ſie ſelbſt

inführung zu verlaugen ſelnerzeit ein ſchwerer Jrrtum geweſen
zurückfalle ihre eigenen Jntereſſen ſchwer ſchädige und daß ſeine

ä
ſei Es könne ſich alſo bloß darum handeln die ügrarier
davon zu überzengen daß es beſſer ſei eine gemachte Dummheit

als ſie beizubehalten und die eigenen Jntereſſen ſchwer zu ſchä
digen Ob das gelinge ſei eine andere Frage Na dieſen
Auslaſſungen ſcheint die Aufhebung des Terminhaudelsverbots
nicht indem Regierungsentwurf enthalten zu ſein
Das würde einen ſchweren Fehler des Entwurfs bedeuten und
recht unangenehme Folgen zeltigen können

Arbeiterbelvegung
Die gelben Gewerkſchaften geben jetzt ein Woblatt unter dem Titel Deutſche Treue heraus den

Kongreß für höhere Frauenbildunug
V Rg Kaſſel 12 Okt

r der Diskuſſion über Koedukation fordert Oberlehrerin
Winkler Münſter namens der katholiſchen Lehrerinnen und
der geſamten katholiſchen Frauenwelt prinzipielle Ablehnung der
Koedukation als

unfittlich und geſundheitsſchädlich
Frau Paſtor Jähner Liegnitz entgegnet daß eine Fortführung

dieſer Diskuſſion zwecklos ſei weil hier Weltanſchauung
gegen Welt anſchauung ſlünde Jch halte alles Natürliche
für von Gott gegeben und richtſg n s Beifall

Paula Müller Hannover Als Vorſitzende des Deutſch
evangeliſchen Frauenbundes erkläre ich unſere ausdrückliche und
rückhaltloſe Zuſtimmung zu dem trefflichen Referat Selbſt Ver
treterin einer religiöſen Gemeinſchaft kann ich beim beſten Willen
als evangeliſche Chriſtin nicht einſehen weshalb die
poſitiv chriſtliche Weltanſchanuung gegen die Koedukation ſprechen
ſollte Demonſtrativer Beifall

Frl Anna Liſchmewska Einen geiſtigen Unterſchied gibt
es nicht zwiſchen den Geſchlechtern ſondern nur zwiſchen den
Jndividualftäten Die entgegengeſetzte Theorie wird täglich mehr
durch den Tatſachenbeweis widerlegt Nur

die Feigheit der Männer
vor dieſem Experiment verhindert daß allgemein die Probe auf
das Exempel in der Koednkation gemacht wird Lebhaſte
Zuſtimmung Dabei läßt ſich die Sittlichkeitsfrage bei der
jetzigen künſtlichen Trennung der Geſchlechter gar nicht löſen

Sehr wahr
Stadtſchulrat Lün gen Frankfurt a M berichtet ein Geſpräch

mit dem Geh Regierungsrat Wätzold daß die Regierung nirgends
den Eintritt von Mädchen in Knabenſchulen geſtatten werde weil
ſie ſie ſonſt nach dem Ausfall des Verſuchs vielleicht bald überall
zulaſſen müßte Große Heiterkeit

Frau Goldſchmidt Frankfurt a M teilt ihre Beobachtungen
über Koeduklation in Amerika mit Ein amerikaniſches Mädchen
das nach Europa herüberkam habe ihr geſagt ſie möchte hier

am liebſten jeden Mann ohrfeigen
ſo entſetzlich dumm benähmen ſie ſich gegen junge Mädchen

Frl Dr Gräfin Wartensleben will als Norm die ge
trennten Bildungsanſtalten beibehalten Der gemeinſame Unter
richt von Knaben und Mädchen an höheren Schulen ſolle
zugelaſſen werden wo die höheren Mädchenſchulen nicht zu
Vorbereitungsauſtalten für die Univerſität ausgebaut ſeien und
werden könnten

Nach längerer Diskuſſion nahm dann die Verſammlung mit
ſehr großer Mehrheit den Antrag der Referentin an

Die am 12 Oktober in Kaſſel tagenden Frauen erklären
den gemeinſamen Unterricht von Knaben und Mädchen für
eines der zweckmäßigſten Mittel ſowohl zur Löſung der Frage
höherer Frauenbildung als auch zur Entwicklung verfeinerter
Beziehungen der Geſchlechter

Sie fordern die Zulaſſung von Mädchen zu den höheren
Knabenſchulen nach dem Vorbild mehrerer deutſcher Bundes
ſtaaten wie Baden Württemberg Heſſen Elſaß Lothringen
Sachſen uſw zunächſt vor allem an denjenigen Orten die den
Ausbau der höheren Mädchenſchulen durch die Errichtung von
Vorbereitungsklaſſen für das Univerſitätsſtudium nicht ermög
lichen können oder wollen

Allerdings vertreten ſie den Standpunkt daß die Norm des
gemeinſamen Unterrichts erſt dann erreicht iſt und ſein erzieh
licher Einfluß für Mädchen und Knaben erſt dann voll zur
Geltung kommen kann wenn an gemiſchten Schulen auch
Lehrerinnen wirken

Am Nachmittag wurden die Verhandlungen des Kongreſſes zu
Ende geführt An erſter Stelle ſprach Frl Dr Gertrud
Bäumer über den

Lehrkörper der höheren Mädchenſchule

Sie legte ihren Ausführungen folgende Theſen zugrunde
1 Prinzipiell iſt zu verlangen daß in bezug auf den Lehrkörper
der höheren Mädchenſchule die gleichen Forderungen gelten wie
in bezug auf die höheren Knabenſchulen d h die Htealſchulen
einerſeits die Gymnaſien Realgymnaſien und Oberrealſchulen
andererſeits 2 Dieſe prinzipiellen Forderungen die mindeſtens
zwei Drittel akademiſch gebildeter Lehrer verlangen ſind augen
blicklich noch nicht in vollem Umfang durchführbar in der Ueber
gangszeit muß die ſeminagriſtiſch gebildete Lehrerin in größerem
Umfang als es die Beſtimmungen für höhere Knabenſchulen
zulaſſen an der 10klaſſigen höheren Mädchenſchule anſtellungs
berechtigt ſein die nach den preußiſchen Beſtimmungen geprüſte
Oberlehrerin muß vorläufig tnnerhalb der Grenzen ihrer ſach
lichen Befähigung die Anſtellungsberecht gung für die Studien
anſtalt beſitzen 3 Die Leitung einer höheren Mädchenſchule iſt
an die Vorausſetzung mindeſtens des preußiſchen Oberlehrerinnen
examens die einer Studienanſtalt an das Examen pro facultate
docendi gebunden Die ſogenannte Vorſteherinnenprüfung iſt zu
beſeitigen 4 Die weiblichen Kandidaten für das höhere Lehr
amt ſind in der pädagogtiſchen Ausbildung in der Einſtellung in
die amtlichen Anciennitätsliſten und in der Geſtaltung ihrer

Gehalts verhältniſſe den männlichen Kandidaten gleichzuſtellen
damit die Probekandidatin ihren männlichen Kollegen nicht
unterbietet Hier ſoll für notoriſch gleiche Vorbildung zuerſt
gleiche Bezablung männlicher und weiblicher Arbeit erreicht
werden 5 Es liegt im Jntereſſe der höheren Frauenbildung
daß der Lehrkörper aller Anſtalten aus Frauen und Männern
beſteht Doch gewährt die augenblicklich beſtehende Zuſammen
ſetzung des VLehrkörpers dem weiblichen Einfluß insbeſondere
auf der Oberſtufe und in der Leitung bei weitem nicht genügenden
Spielraum

Schließlich referierte noch Oberlehrerin Martin Berlin
über die Eingliederung der höheren Mädchenſchule in das ge
ſamte Unterrichtsweſen Die von ihr vorgeſchlagene Reſolution
fand allgemeine Zuſtimmung ſie lautet Die höhere Mädchen
ſchule muß höhere Lehranſtalt im Sinne des Geſetzes werden
Stagt und Kommunen müſſen in größerem Umfange als bisher
die Fürſorge ſür das weibliche Bildungsweſen übernehmen Die
amtliche Einſtellung von Frauen in Schulverwaltung und Schul
aufſicht iſt zu fordern

Hierauf wurde der Kongreß geſchloſſen

Note Kreuz Tagung
II

Nachdruck verboten Hz Wiesbaden 16 Okt
Landgerichtspräſident Chuchnl Stendal erſtaltete den Ges

ſchäftsbericht des Verbandes deutſcher Krankenpflege Anſtalten
unter dem Roten Kreuz Landgerichtsrat Deegen Berlin
ſprach lodann über Schweſtern von Roten Kreuz im Unterſchied
von anderen Pflegerinnen Für einen geſetzlichen Schutz der
Stellung der Schweſter vom Roten Kreuz trat Frau Thusnelda
Arendt Chbarlottenburg ein Frau Oberin v Wallmen ich
vom Mutterhauſe in München berichtete über die Verbands
anſtalten als r ind die Geſtaltung des Geſamtdienſtes nach dieſer Richtung Es folgten dann noch Vor
träge welche die techniſche Ausbildung der Schweſtern und



e e gen h h ſehr W eaniſationen der Verband deutſcher Krankenpflegeded nd der Verband des deutſchen Frauen Hilfs und
a evereine vom Roten Kreuz getrennte Sitzungen ab die

vertraulichen Charakter haben

Auskand
Oeſterreichiſch ungariſcher Ansgleich

Der ungariſche Handelsminiſter Koſſuth erklärte in der
eſtrigen Konferenz der Unabhängigkeltspartei daß er ſeine

Stellung von der Annahme der Ausgleichsvorlagen ab
ängig mache Man betrachtet infolge dieſer Erklärung die An

Vhne der Vorlage durch den Reichstag als geſichert

Dänemarks auswärtige Politik
Jm Laufe der geſtrigen Budgetberatung im Folkething führte

der däniſche Miniſter des Auswärtigen in Beantwortung einer
Aufrage aus die auswärtige Politik der däniſchen Regierung ſei
in der Preſſe in der letzten Zeit vielfach verdächtigt und ſalſch
Asgelegt worden Seinen Handlungen ſei eine Tragweite
nd ſeien Abſichten unterlegt worden die ſie nicht
atten Die Folgen hiervon hätten ſich auch in beklagens
werter Weiſe in der ausländiſchen Preſſe gezeigt Was unſere
quswärtige Politik angeht ſo fährt der Redner fort ſo geht
man fehl wenn man annimmt daß dieſelbe von einem Tag auf
den anderen ſich ändere oder daß der Perſonenwechſel im
Minifterlum von großer Bedeutung für dieſelbe ſei Der
rote Faden welcher viele Jahre hindurch unſere auswärtige
Politik durchzog war der Wunſch unſere Neutralität
u bewahren Dieſer Richtſchuur iſt das gegenwärtige
Miniſterium ebenſo gefolat wie das frübere Es war
das Beſtreben des Miniſterlums mit den anderen Staaten auf
antem Fuß zu ſtehen und ein gutes Verhältnis zu unſeren
Rachbarn zu ſchaffen unter voller Wahrung unſerer Be
wegungsfreiheit Das iſt nach meiner Meinung die
einzige Politik welche ein däniſcher Miniſter verfolgen darf die
einzige Politik welche im Volke Widerhall findet Um dieſe
Zieie durchzuführen iſt es indeſſen notwendig daß die Landes
verteidigung in zeitgemäßem und den Kräften des Landes
entſprechendem Zuſtande ſich befindet damit wir der Welt zeigen
können daß wir die Fäbhigkeit und den Willen haben ein
ernſtes Wort mitzuſprechen bei der Entſcheidung über die
Zukunft unſeres Landes Jch hoffe daß wir bald vor der Ent
ſcheidung der Verteidigungsfrage ſtehen und daß das ganze
däniſche Volk in Einigkeit mitwirken werde an der glücklichen
Löſung dieſer für das Land ſo wichtigen Frage

Schwedens Rüſtungen
Der ſchwediſche Kriegsminiſter leugnet daß die ſchwediſchen

Rüſtungen gegen Norwegen gerichtet ſeien Die Vorſchläge ſeien
nicht neu ſondern hätten ihren Urſprung in der Reform der
Heeresorganiſation welche 1901 vom Reichstage zwar an
genommen aber aus ökonomiſchen Gründen nicht durchgeführt
ſei Neue Landbefſeſtigungen ſeien nicht projektiert es ſeien alſo
keine neuen oder beſonderen Verteidigungsveranſtaltungen über
die hinaus vorgeſchlagen welche bereits vor dem Unionsbruch
1905 vorgeſchlagen ſind

Engliſch ruſſiſches Ab kommen
Der Lord präſident des Geheimen Rats hielt am

Donnerstag abend in Sheffield eine Rede in der er ſich über das
ruſſiſcheeng liſche Abkommen ausſprach das er als
ziemlich befriedi gend ſür beide Teile hinſtellte Der Miniſter
ſprach alsdann ſein Bedauern darüber aus daß die Haager
Friedenskonferenz nicht ein beſſeres Reſultat ergeben
habe Die Verhandlungen ſeien zu theoretiſcher Natur geweſen
Vor der nächſten Konferenz würden die Mächte wegen der auf
idr zu behandelnden Fragen gewiſſe Vorabkommen treffen
müſſeu

Die Kriſis in Serbien
Der Oberhofmeiſter des Königs von Serbien Duſchan Wuitſch

hat plötzlich demiſſioniert und verläßt Serbien um ſich dauernd
in Paris niederzulaſſen Allgemein wird den L N zufolge
der Entſchluß dahin ausgelegt daß Wuitſch die Zeit einer
neuen Kataſtrophe in Serbien nahe glaubt und ſich recht
zeitig in Sicherheit bringen will

Die Franzoſen in Marokko
Konterbande

Ein von Gib raltar kommendes Segelſchiff mit der Be
ſtimmung nach Oran hat in der Nähe von Alhucemas Waffen
und andere Konterbande ausgeſchifft Der Gouverneur ſchickte
Soldaten ab um die Ausladung zu verhindern doch kamen ſie
zu ſpät Das Segelſchiff wurde beſchlagnahmt und nach Alhucemas
gebracht Die Mauren erſuchten um ſeine Freilaſſung die jedoch
vom Gouverneur verweigert wurde

Provinzialnachrichten
Letzlingen 18 Okt Der Kaiſer hat in dieſem Jahre

eine ausnahmsweiſe große Anzahl

dere xein ſachliche Fragen betrachten

ſeilweiſe vÜÖRl lccKCocoh3 e

Art einer derben und ogehalten und dürften den armen Schnitzern auf dem Thüringer

von Einladungen zu den

Betzlinger Hoffagden ergehen laſſen Der Monarch wird vorausſichtlich zum erſten Male ſeit 1902 perſönlich an den Jean
teilnehmen Am 29 November oder 6 Dezember werden wahr
ſcheinlich die Jagdtage ihren Anfang nehmen An den beiden
Tagen werden drei Lappjagden mit abgeſtellten Länfen auf
Damwild in den Oberförſtereien Kolbitz Planken und Lehzlingen
ſtattfinden Außerdem wird eine Suche mit der Findermente
auf Wildſchweine im Revier Stemmſol bei Letzlingen am
zweiten Hofijagdtage abgehalten

Magdeburg 18 Okt Jn der geſtrigen Stadtver
ordnetenverſammlungſ wurde mitgeteilt daß die Magde
boger Landfenerſozietät das ihr von der Stadt an
g e b tene Grundſtück mit Dank angenommen hat und mit dem
Bau eines Geſchäftshanſes hierſelbſt bald beginnen werde Zur
Vorbereitung des Baues ſei eine Kommiſſion eingeſetzt die nach
Feſiſt lung des Banplans mit dem Magiſtrat zur Auswahl eines
der angebotenen Bauplätze in Verbindung treten würde Der
Vorſicher begrüßte dieſen Beſchluß mit Befriedigung und ſtellte
unter dem Beifall der Verſommlung feſt daß es ſehr erfreulich
ſei daß die Angelegenheit in dieſer Weiſe zugunſten der Stadt
Magdeburg erledigt ſei Die Stadtverordneten ſchloſſen ſich
weiter mit großer Mehrheit dem Beſchluſſe des Magiſtrats von
der Einführung einer Filialſteuer Abſtand zu nehmen an und
ſtin mien mit erheblicher Mehrheit der vom Magiſtrat beſchloſſenen
Regelung der Seelſorge in den ſtädtiſchen Krankenhäuſern zu
Danach dürfen die Geiſtlichen der inneren Miſſion die dieſe
Seelſorge ausüben ſolche Kranke die ihren Zuſpruch ablehnen
nicht aufſuchen Ein ſozialdemokratiſcher Antrag wonach die
G iſtlichen nur dann Kranke beſuchen dürfen wenn ſie von dieſen
de Aſgelordert würden wurde mit großer Mehrheit ab
gelehnt

Aken 17 Okt Das Rathaus wurde nach feſtgeſtelltem
Neubau am Mittwoch eingeweiht Zur Teilnahme an der Ein
weihungsfeier an die ſich ein Feſteſſen ſchloß waren der Re
ierungspräſident ſowie der Landrat eingetroffen Die Stadt

trug reichen Flaggenſchmuck Der Regierungepräſident überreichte
im Namen des Kaiſers dem Bürgermeiſter Fiſcher den Kronen
orden 3 Klaſſe dem Stadtv Vorſteher Hugo Schmidt den
Kronenorden 4 Klaſſe dem ſtädt Bauführer Bangemann das
Kreuz des Allgemeinen Ehrenzeichens und dem Maurermeiſter
Hohmann das Allgemeine Ehrenzeichen

Radeivell 18 Okt Jnduſtrielles Eine weitere not
wendige Vergrößerung der Anlagen der Papierfabrik ſoll dem
vächſt ausgeführt werden Zurzeit werden noch zwei qoße
Wohnhäuſer für Arbeiter errichtet Auch die Zeitzer Paragffin
und Solarölfabrik wird zu den bereits vollendeten 4 Wohn
bäuſern noch 2 weitere erbanen Die Grube von der Heydt
ſtellt einen großen Bagger auf um durch Tagebau ſchneller die
Kohle abbauen zu können Auch der Betrieb ſoll bedeutend er
weitert werden

Von der Unfſtrut 17 Okt Die Zuckerrübenernte
fällt in unſerer Gegend recht günſtig aus da ſich der Durch
ſchnitisertrag auf den Morgen auf 190 Zentner gegen 170 im
Vorjahre ſtellenweiſe ſogar auf 200 Zentner ſtellt Die Polari
ſation der Rüben iſt ebenfalls höher als im Vorjahre und be
trägt 18,2

Fretburg 18 Okt An Wundſtarrkrampflſ ſtarb in
der Halleſchen Klinik die verw Frau Böttchermeiſter Glocke von
bier die ſich beim ſog Graſen eine Blutvergiftung an der rechten
Hand zugezogen hatte

Bitterfeld 18 Okt Geflüchtet Der aus Wolfen ver
ſchwundene Bauunternehmer Franz Wolf iſt anſcheinend des
halb geflüchtet weil gegen ihn ein Verfahren wegen Meineids
eingeleitet war Die mitgeführte Geldſumme dürſte kaum
10,000 M überſteigen es handelt ſich dabei nicht um er
ſchwindelte Gelder

Düben 18 Okt Die Vergiftung der Fran Paſtor
Meyer in Röſa von der wir kürzlich berichteten iſt nach gerichts
ärztlicher Feſtſtellung durch Heroin erfolgt das mit Phenazetin
nicht Antipyrin verwechſelt wurde Die Sache wird in kurzem
das Halleſche Landgericht beſchäftigen

Eiſenberg 18 Okt Die Stadtverordneten be
willigten zu den Vorarbeiten für eine Bahn Naumburg
Eiſenberg Triptis 300 M Ein Ausſchuß hat bereits mehrere
Male getagt und das Projekt vorberaten Jetzt will man die
Strecke vermeſſen An der Bahn Niederpöllnitz München
bernsdorf ſollen im Frühjahr die Bauarbeiten beginnen

Weimar 18 Okt Zur Hebung der Holzſchnitzerei
Die Großh Staatsregierung hat dem Lintrage von Prof Henry
van de Velde Direktor des Weimarer Kunſtgewerbe Jnſtituts
entſprechend die Mittel zum Ankauf von zeitgemäßen Modellen
zur Hebung der Holzſchnitzerei im Großherzogtum zur Verfügung
geſtellt Vorläufig iſt eine Reihe von Modellen des durch ſein
Dresdener Splelzeng bekannt gewordenen Künſtlers Kleinhangel
zum Ankauf ins Auge gefaßt worden Die Modelle ſind in der

urwüchſigen Baunern und Volkskunſt

walde und an der Rhön beſonders zuſagen
Jeng 18 Okt Eine ſtädtiſche Rechtsauskunfts

ſt e l le hat der Gemeindevorſtand errichtet die allen Perſonen
Arbettgebern wie Arbeitnehmern ohne Unterſchied des Geſchlechts

ſugung ſteht Die Auskunfte weroen unparteliſch und vollſtändig
unentgeltlich erteilt auch die erforderlichen Schriftſtücken werden
unentgeltlich angefertigt

Jena 18 Okt Wiedertaufen Profeſſor Thümmel
hatte vor einiger Zeit öffentlich in der Preſſe Stellung ge
nommen gegen die vom derzeitigen katboliſchen Pfarrer hierſelbſt
mehrfach vorgenommenen Wiedertaufen ſolcher Evangeltſcher die
zum katholiſchen Glauben übergetreten ſind Der Kirchgemeinde
vorſtand hat nunweh der Jen Ztg zufolge auf Grund des
vorliegenden Materials einſtimmig beſchloſſen die Angelegenheit
auf dem vorgeſchriebenen Weg dem Großh Kirchenrat bezw
dem Großh Staatsminiſterium kur Kenutnis zu bringen damit
in Zukunft derartigen nicht nur das evangeliſche Gefühl tief
verletzenden ſondern auch direkt unzuläſſigen Handlungen ein
kräftiger Riegel vorgeſchoben wird Bei diefer Gelegenheit
wurde noch über ähnliche Fälle katholiſcher Propaganda und
Proſelytenmacherei berichtet die in jüngſter Zeit in unſeren
Nochbargemeinden Wenigenjenag und Lobeda vorgekommen ſind

Gotha 18 Okt Goldene Hochzeit Der ſeit einigen
Johren in Treffurt im Ruheſtande lebende Schulrat a D
Fr Polack der als pädegogſſcher Schriftſteller in ganz Deutſch
land bekannt iſt beging hier im engen Kreiſe ſeiner Familien
angehörigen mit ſeiner Gemahlin die Feier der goldenen Hochzeit

Eiſenach 18 Okt Der Hellwichſtei n der zum Un
denken an einen kühnen Huſarenſtreich in der Nähe von Eichrodt
errichtet iſt wurde geſtern mittag eingeweiht Am 17 Okt 1806
nach der Schlacht von Jena ſollten 4000 Mann von der in
Erfurt gefangen genommenen preußiſchen Beſatzung nach Eiſenach
rauspo tiert werden Dies erfuhr der Kommandeur des
2 Bataillons des Huſaren Regiments Pletz das ſich in der Nähe
von Meechterſtedt befand und er befahl dem Leutnant v Hellwich
mit 50 Huſaren den Verſuch zu machen die Gefangenen zu be
ſeien Der junge Offizier legte ſich mit ſeinen Reitern bei
Eichrodt in einen Hinterbalt und übeifiel die vorüberziehenden
Truppen Die Bedeckungsmannſchaften flohen und das Werk
der Befreiung war gelungen Den Befreiten gab Hellwich den
Befehl ſich nach Göttingen zu begeben welcher Anweiſung
indeſſen keiner nachkam Der mutige Offizier erhielt den Orden
pour le mérite Am geſtrigen Jahrestbge des kühnen Hand
ſtreiches wurde nun ein rieſiger Findlingsblock der an der Stelle
des Ueberfalls als Denkmal errichtet iſt und den Namen
Hellwichſtein führen wird eingeweiht Das hieſige Offizierkorps
war bei der Feier vollſtändig vertreten Weiter waren
anweſend Bezirksdirektor Trautvetter Oberbürgermeiſter
Schmieder Abgeſandte von zwei Huſgrenregkmentern denen
Leutnant Hellwich angehört hat ſowie fünf direkte Nachkommen
Hellwichs Generalleutnant Quisdorf hielt die Weiherede die
mit einem Hurra auf Leutnant Hellwich und ſeſne Huſaren ſchloß
Hierauf wurde der Denkſtein dem Bürgermeiſter von Eichrodt
übergeben An den Kaiſer und den Großherzog von Sachſen
wurden Telegramme abgeſandt

Die WaſſerleitungsTimmenrode Harz 18 Okt
anlage für den bieſigen Ort iſt jetzt in Angriff genommen
worden Ausgeführt wird die ſchwierige Anlage durch die Firma
G Günter Jnhaber O Schmilinsky und O Schumann
Jngenieure in Halle a S

Braunſchweig 18 Okt Ueberfahren wurde geſtern
nachmittag die 4jährige Tochter des Eiſenbahnſekretärs Hafermann
von einem Bierwagen Der Kind war ſofort tot

Leipzig 18 Okt Verhaftet wurde geſtern hier der
26jährige Kaufmann Weber aus Berlin wegen zahlreicher Ein
brüche Weber verſuchte der Verhaftung durch einen tollkühnen
Sprung aus dem 4 Stock in ein offenes Fenſter im 3 Stock
des Nachbarhanſes zu entgehen Die Polizei glaubt einen guter
Fang gemacht zu haben Der Verhaftete ſcheint ein viel ge
ſuchter gefährlicher Einbrecher zu ſein Der Burſche bei dem
ein ganzes Arſenal von Einbrecherwerkzeugen vorgefunden
wurde hat nächtlicherweile zahlreichen Wohnungen und Geſchäfts
lokalen der Dresdner Nürnberger und Bayriſchen Straße Be
ſuche ab geſtattet und gute Beute eingeheimſt

Wurzen 17 Okt Beim Herausſehen aus einem
fahrenden Zuge wurde der Verwalter der Station Alten
bach Lehmann von der zurückſchlagenden Tür eines vorüber
fahrenden Bauzuges derartig an den Kopf geſchlagen daß er bei
ſeiner Ankunft in Wurzen hilflos im Coupsé liegend aufgefunder
wurde Er hat durch den Schlag eine ſchwere Knochenverletzung
in der Augengegend davongetragen

Freiberg i 18 Okt Verhinderter Unfug DerVerkauf der Bilder der Bürgermeiſterstochter Grete Feter
mit denen in letzter Zeit ein äußerſt ſchwungvoller Handel ge
trieben wurde iſt jetzt von dem Rechtsanwalt der Familie Befer
verboten worden Die Platten zu den Bildern würden behörd
lich beſchlagnahmt

Leitung Otto Sonne
Verantwortlich für den politiſchen Teil Dr Fritz Wichmannz für

das Feuilleton Otto Sonne für Provinzialnachrichten Albert
Herling für den lokalen und den HandelsTeil Fritz Ranz für Gericht
Sport und Vermiſchtes Hermann Sachſe für den Jnſeratenteil

n h Druck und Verlag von Otto Hendel Sämtlich in
Halle a S

des Bekenntniſſes oder der Partei mit ihrem Rechtsrat zur Ver Dieſe Nummer umfaßt 12 Seiten
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Umhänge

Leinen u Baumwollen Waren

Kleiderstoffe Seidenstoſfe Sammete Blusenstoffe Jacketts Paletots
Abend u Gesellschafts Mäntel Kostüme

Kleiderröcke UVnterröcke Morgenröcke Matinces Kinder Garderobe für
Knaben u Mädchen Teppiche Gardinen Dekorationen Decken Pelle etc

Leib Bett Tisch u Küchen Wäsche

Kleider Blusen

In allen Artikeln wie bekannt reiehhaltigste Auswahl ftonangebender Neuheiten
und erprobter Qualitäten bei solidester Redienung,

Anfertigung von Kostümen Toiletten jeder Art Paletots
unck Mänteln in eigenen Ateliers mit bewährten Kräften

Anfertigung von Wäsche Ausstattungen Aus allen Ab
teilungen Muster u Auswahlsendungen nach auswärts



Iliale Halle a SDarmstädter Bank

Alte Promenade No 3
Aktien Kapital und Reserven

183 Millionen Mark
Annahme von Depositen und Spargeldern zur Verzinsung

vom Tage der Einzahlung bis zum Tage der Abhebung
bei kulantesten Zinssätzen

Kontokorrent und Checkverkehr
An und Verkauf von Wertpapieren sowie deren Aufbewahrung

Verwaltung und Beleihung

Kostenfreie Dinlösung aller fälligen Coupons
Vermietung von Schrankfächern in feuer und diebessicherer

Stahlkammer unter Selbstverschluss des Mieters
Diskontierung von Wechseln
Ausführung aller sonstigen bankgeschäftlichen Transaktionen zu

billigston Bedingungen
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I Grösste Auswahl S
der neuesten Fagçons

d Joppen Anzüge
mit leichtem Futter und
warmem PFaneyfutter

Offene u hoch geschlossene Façons

Manchester Anzüge
in Joppen und Blusen Form

50Fnaden Joppen 2

Gestrickte Knaben Anzüge
Bestes Fabrikat
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Von täglich frisch eintreffenden Sendungen
empfehlen wir

Frischgeschoss junge Walähasen
Krammetsvögel Rebhühner Fasanen

Brüss Poularden steir Ponlets u KükenSuppenhühner Hamb Enten
Hamburger Milchmast Cänse Pfund 75 Pfg

MAadeira Ananas Vierländer Netzmelonen
blaue Brüss, Trelbhaustrauben

znekersüsse ital u MHeraner Kurtraubenfranz Fſirsiche frische blaue Feigen
frische Walnüsse neue Goertzer Haronen

Telt Rübechen franz Artisehocken
grünelspargelspitzen Auberginen EBndivienEscarolen engl Bleichesellerie

prachtvoll Astrachan Kaviar Pfund 10 12
engl Austern Helgol Hommer lebend und gekoeht

Strassburger Gänseleber asteten und Gänseleber eTrüffelwurst geräucherte Günsebrüste
geräuch Lachs und Ehbaale sowie alle besseren

Fleisch und Wurst waren
ILervorragende Qualität sehr mässige Preise

Auf unsere Gemüse Konserven Kompott
früchte und Fisch Konserven machen wir noch
besonders aufmerksam und bitten die Auslagen und Preise
in unseren Schaufenstern zu beachten

Pottel Broskowshi
2 i y W

In unſerem Verlage iſt erſchienen

Steuer und Gebühren
Prdnungen

der

Stadt Halle a 5
Zuſammengeſtellt und erläutert von

von Holly
Bürgermeiſter zu Halle a S

Preis geheſtet Mk

Obige Zuſammenſtellung der Steuer und Gebührenordnungen
der Stadt Halle a S iſt eine durch die vor wenigen Jahren er
folgte Reorganiſation des Abgabenweſens notwendig gewordene
Kodiſizierung des zurzeit beſtehenden Rechtes Die den einzelnen
Verordnungen an Hand der Staatsgeſetze und der ergangenen
böchſtrichterlichen Entſcheidungen beigegebenen Erläuterungen dürften
außerordentlich dazu beitragen ein klares Bild des Gemeinde Ab
gabenweſens zu geben Die Broſchüre iſt deshalb jedem Bürger
unſerer Stadt zur Anſchaffung warm zu empfehlen Sie wird nicht
unweſentlich dazu beitragen in allen Kreiſen die Ueberzeugung
durchbrechen zu laſſen daß die Vielgeſtaltung des Abgabenweſens
nur den Zweck verfolgt die unabwendbare Laſt der Steuern nicht
nur im Geiſte der Staatsgeſetze ſondern auch mit möglichſter
Billigkeit und Gerechtigkeit zur Verteilung zu bringen Die Viel
ſeitigkeit des Jnbalts ergibt nachſtehende Ueberſicht

A Ordnungen über direkte Steuern
1 Einkommenſteuer Ordnung vom 4 März 1895 2 Grundſteuer

Ordnung vom März 1895 3 Gewerbeſteuer Ordnung vom
13 Januar 1903

B Orduungen über indirekte Stenern
4 Jmmobiliarumſatzſteuer Ordnung vom 12 Septbr 1905 5 Luſt

barkeitsſteuer Ordnung vom 26 April 1904 in der Faſſung des Nach
trags vom 22 Februar 1905 6 Hundeſteuer Ordnung vom 7 Oktober
1902 7 Bierſtener Ordunng vom 6 September 1886 in der Faſſung
der Nachträge vom 4 Juni 1888 und 29 September 1904

C Gebühren Ordnungen
8 Gebühren Ordnung für Benutzung der ſtädtiſchen Waſſerleitung

vom 17 Mai 1897 9 Ortsſtatut betreffend Erhebung von Kanal
anſchlußgebühren vom 20 November 1888 1 Juli 1898 10 Gebübren
Ordnung für Benutzung der ſtädtiſchen Kinäle vom 17 Januar 1905
11 Gebühren Ordnung für Benubung der ſtädtiſchen Desinfektions
anſtalt vom 21 April 1903 12 Ordnung betreffend Erhebung von
Baupolizeigebühren vom 12 März 1895

Halle a S Otto IHendel Verlag

Soennecken Kugelfedern Von der Reise
Aus Sort S en Kratzen K30 Pf z e1 Sros Senne en on rNr 762 M 50 e en s vorrätigBerlin F SOENMECKEN Schreibfedern Fabrik BONN Leipzig

Gerichtlicher Ausverkaul
Die zur Louls Reinbothſchen Konkursmaſſe hier gehörigen Waren

vorräte beſtehend in

Petroleum Tisch und Hängelampen Gaskronen
Gasampeln Hängelichtkronen Petroleum

Glühlichtbrennern Aylindern ete
ſollen heute und folgende Tage im Geſchäſtslokal Albrechtſtr 1 zu billigen
Preiſen ausverkauft werden Geſchäftszeit vorm 10 12 Uhr und nachm

6 Uhr Der Konkursverwalter Verd Wagner

Augenarzt Dr Berger
Gr VUrichstr 38

Oh FSCHERK Iovd

t

e ortdampfern
n e r u

Be
SchnellenSehnehes

3 T en o t S

e
a

üt

u

d

e r wer 2 S
1 I J enee 7 nz J g Sh d t i

e 4 re r r r

ar

WPeckolt W Ranlce
Halle a/S Am Riebeckplatz

Die Deutsche Plotte
naur Modellierbogen

beſtehend aus
M S Hohenzollern
M S Kaiferin Auguſta
M S Brandenburg
M S Gneifenau
M S JltisM Torpedodiviſionsboot D 6

und Torpedoboot S 48
iſt wieder eingetroffen und empfehle

dieſelbe alst h ſchönſte Winterbeſchäftignug
Jn Feſtungen Krippen

Lampenſchirmen Oſenbildern
Auſſtellbildern

a 1 2 3 10 Bogen
halte ſtets großes Lager

Albin Hentze
24 Schmeerſtr 24

IBamen
Koſtüme Jacketts u Mäntel werden

elegant und ſauber angefertigt
C Iönig Schnridermeiſter

Zwingerſtraſte 11
a h ä

Gegen Gicht Rheumatismus Blasen Nieren u Gallonleiden Untertaillen Geſtigtt ſgrikot
Große Auswahl

II Schnee Nachf Gr Steinſtr 84

Dauerbrenner
hygienisch
idealstes System

das neue System

S kin glänzender Erfolg
e jjahrelanger Studien

auf dem Sediete
s der Heiztechnik

Original
J Sicherheits Kegulator

Gasausströmung und Ex
plosionen ausgeschlousen

VerkaufsstelleWilh Heckert Gr Ulrichstrasse 57

GG

Mipertlig sches inD Pürstlich Stolher ger Hättenam

U SECM BI G
fertigt als Spezialität

h Jgusseiserne enster
in allen Grössen und Formen ohne
Modelikostenberechnung bei billigsten Ireisen Grössere Haltbarkeit gegen
über hölzernen und schmiedeeisernen Fenstern
garantiert Bei Anfragen und Bestellungen An
gabe der lichten Feusteröffnungen erforderlich
An Architekten Baumeister EBisenoder Baumaterialien Handlungen
Hosterbuch und Freisliüsten gratis
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Vorzügliche Maſſe zum Füllen der

hektographen
wie auch Hektoxgraphen Tinte
billigſt bei M Waltsgott Nachf

Gr Ulrichſtr 30

Kaiser
Friedrich

Quelle
Offenbach am Maln

T Hoflieferant
anz ſche Preßhefe

ſtets bewährt
Täglich friſch durch mein
Plakat bekannte Bäckereien
und im Fabrik Verkaufs

r lokal 12 und 27 Uhr

7 J fli tWe Th Franz kern
Telephon 908 Depeſchen Hefenfranz

Fr

Zu haben in allen Hineralwasserhandlungen
Apotheken und Drogerien

r h SrhnePeter Nicolay Uerzig a d Mossel
Spezialitäüt Naturreine Weine eigenen Wachstums

Annähernd 100000 qw Weinbergbeslttz in ersten Lagen
Man verlange Preisliste

Hinweis Unſerer heutigen Stadt
Vorort und Poſtanuflage liegt e
Proſpekt der Firma Weolscher
Achilles LeivzigeSellerhaufſen
Roßbachſtr 1 Telephon 14650 bei in
dem anf die Anſchaffung der Venoid
gasbelenchtung aufmerkſam gemacht
wird An 1400 Stellen hat ſich dieſe
Beleuchtung bereſts bewährt und dürſte
dieſer Proſpekt dem Intereſſe der titl
Leſer begegnen
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